

Mucho más sangrienta fué la batalla del Sha. Del 3 al 24 de Octubre, fueron enviados á Mukden y evacuados más al N., 828 oficiales heridos y 28.479 hombres de tropa, y 198 oficiales enfermos y 3.827 soldados.

Del 12 al 22 de Octubre partieron de Mukden hacia Kharbin 46 trenes de heridos y enfermos; de ellos, 35 trenes estaban formados por vagones de mercancías convenientemente preparados; los otros 11 trenes eran especiales, del servicio de sanidad. En total, 33.000 hombres fueron transportados



Línea de guerrillas rusas, en la batalla de Si-mu-tcheng

en estos trenes. Más de 900 heridos se incorporaron casi inmediatamente á sus cuerpos; 1.400 heridos graves quedaron en los hospitales de la Cruz Roja, entre Mukden y Kharbin. Gracias á la rapidez de curación de las heridas producidas por las balas japonesas (de 6.5 milímetros y 10 gramos de peso), el 75 por 100 de los heridos, como promedio, sale de los hospitales al cabo de veinte días de tratamiento.

En general, los heridos llegan á los hospitales con los vendajes aplicados en el campo de batalla, y casi siempre al practicar la cura definitiva las heridas presentan buen aspecto

En previsión de nuevas batallas, se están instalando 40 nuevos hospitales, con 9.000 camas, ó lo largo de la línea Wladiwostock =Khabarovsk; en la provincia Marítima hay otras 6.000 camas.

Hasta el 9 de Noviembre fueron enviados á Europa, por el transiberiano, 266 oficiales y 6.779 soldados heridos ó enfermos. La duración del viaje de regreso varía entre 30 y 40 días.

En Misovaia y en Yrkutsk, cerca del lago Baikal, así como en otros puntos de la vía

férrea, hay varios hospitales, porque la sanidad rusa procura dispersar los pacientes en una área inmensa, en lugar de concentrarlos en pocos hospitales.

En la Rusia europea el gobierno ha invitado á la población civil á recibir en sus casas heridos procedentes del Extremo Oriente. Las personas dispuestas á esta obra de caridad deben dirigir al Estado Mayor de la circunscripción respectiva una nota que exprese: 1.º. El nombre y apellidos del particular ó las señas del establecimiento que desea acoger heridos. 2.º. La dirección postal. 3.º. La estación más cercana de la vía férrea, su distancia á la casa

y los medios de comunicación. 4.º. El número de camas ofrecidas á oficiales y tropa. 5.º. La fecha á partir de la cual pueden ser enviados los heridos. 6.º. Los particulares ó establecimientos deben recibir á los heridos, en la estación de la vía férrea, pero si no quieren tomar á su cargo el transporte, han de dar á conocer los medios que pueden emplearse para la conducción. 7.º. Naturalidad de los locales destinados á los militares heridos. 8.º. Cómo la alimentación

cada uno, destinados al tratamiento de enfermedades mentales. Otros menos importantes existen también en Tchita, Krasnoiarsk, Omsk y otros puntos de la línea de comunicaciones.

Cuando los heridos y enfermos quedan restablecidos, si son oficiales, son enviados unas veces al ejército de operaciones, y otras á su antiguo cuerpo europeo; en algunos casos pasan á completar los efectivos de las tropas movilizadas en la circunscrip-



Batería rusa en posición

asistencia facultativa serán aseguradas á estos militares.

En la circunscripción de Moscou, han sido ofrecidas 10.000 camas gratuitas, de las cuales solo había 771 ocupadas en Noviembre.

Fuera de Rusia, otros establecimientos se han ofrecido también á recibir gratuitamente heridos y enfermos, en particular en Alemania. Divonne ha ofrecido 20 camas y Vichy 10. En Cannes se ha instalado una casa para 25 camas, por el gran duque Miguel Mikailovitch.

Por último, en Kharbin y en Mukden se han creado dos hospitales, con 50 camas

ción donde se encuentran. Los soldados quedan afectos á los batallones de depósito más próximos.

CRÓNICA DE LA GUERRA

Operaciones en la Mandchuria.—Los incoherentes y confusos despachos recibidos del teatro de la guerra en los últimos días, indican que han comenzado las operaciones preliminares de un formidable ataque japonés.

Hasta ahora, las noticias llegadas á Europa se refieren á movimientos y avances precursores de una batalla general. Pero el silencio absoluto guardado por los japoneses, deja reducida la información á los despa-

chos oficiales del general Kuropatkin, porque los telegramas de los pocos correspondientes de periódicos que hay en la Mandchuria se limitan á consignar rumores y nuevas sensacionales.

Lo único positivo que en los momentos presentes se puede afirmar es que el I ejército japonés (general Kuroki), partiendo del Tai-tse, unos 15 kilómetros al E. de Pen-sih, ha tomado la ofensiva contra la extrema ala izquierda rusa, formada por la división de cosacos *Rennenkampf* y una ó dos brigadas de infantería. Después de porfiados y reñidísimos combates, los japoneses han ocupado los puestos avanzados enemigos, continuando su marcha en dirección á los puertos de montaña por donde cruzan los caminos de Fu-shun al alto Tai-tse. Estos puertos, ocupados por el ala izquierda rusa, no han sido objeto todavía de un asalto; pero es de presumir que no se hará esperar esta tentativa, porque los últimos telegramas dan cuenta de que los japoneses han iniciado el avance sobre Bien-hu-pu-tse, tratando así de adelantar por los dos flancos y el centro del macizo montañoso en que apoyaba su izquierda el grueso del ejército ruso.

Si Kuroki logra su propósito, será insostenible la situación de los rusos y sobrevendrá la evacuación de Mukden y la retirada general de los moscovitas, retirada que difícilmente podrá ser tan ordenada, metódica y bien dirigida como lo fué la de Liao-Yang.

Con objeto de evitar que el general Kuropatkin refuerce su ala izquierda ó sitúe en Fu-shun una masa considerable de tropas, capaz de esterilizar los esfuerzos de Kuroki, el III ejército japonés (general Oku), se ha corrido á su izquierda, pasando á situarse en su mayor parte entre el Hun y el Liao, y desbordando por consiguiente el ala derecha rusa. Al mismo tiempo, el II ejército (general Nodzu) preludia con un violento cañoneo el ataque contra el centro ruso.

La situación relativa de los dos beligerantes se ha modificado esencialmente según queda dicho. Hasta mediados de Febrero, los rusos, formando un vasto arco de círculo, apoyado al E. en el Tai-tse y al O. entre el Hun y el Liao, encerraban entre sus dos brazos al enemigo. En lugar de aprovechar la débil densidad de ocupación de la línea rusa, debida á su extraordinaria longitud, rompiendo el centro y forzando el camino de Mukden; el mariscal Oyama ha planteado otra combinación mucho más atrevida: las dos alas se han extendido y separado del centro, lo cual ha dado como consecuencia el quedar desbordados y envueltos los dos flancos del adversario. Esta maniobra,

verdaderamente peligrosa, no lo es tanto en el caso actual, porque las posiciones del centro japonés son fuertes por naturaleza, y además la falsa situación en que se encuentra, en país hostil, el general Kuropatkin le obliga á mantener uno ó dos cuerpos de ejército en reserva, en perjuicio del número total de verdaderos combatientes.

En un campo de batalla de 50 á 60 kilómetros de frente, resulta poco menos que imposible imprimir unidad de acción á todas las columnas; desde este punto de vista están en muy superiores condiciones los japoneses, porque el fraccionamiento de sus tropas, desde el principio de la guerra, en tres ejércitos, ha permitido á sus comandantes una iniciativa y una dirección de que han carecido los rusos. No sería, por lo tanto, extraño, que la próxima batalla, que parece ya entablada, se reduzca á una sucesiva defensa de posiciones, frente á tres ataques simultáneos de los japoneses, llevados á cabo según otras tantas líneas diferentes.

De la igual manera que la escuadra moscovita de Port-Arthur desaprovechó el 23 de Junio la excelente ocasión que se le presentó para marchar á Wladivostok, y después quedó su suerte sellada para siempre, así mismo creemos que el general Kuropatkin dejó pasar, del 25 al 30 de Enero, la oportunidad que tuvo á su alcance, de vencer al enemigo. Si, ni entonces, ni antes, ni después, se propuso tomar la ofensiva ¿á qué concentrar todas sus fuerzas en las llanuras del Sha? Mejor hubiera sido agruparlas en Tieling, dejando dos ó tres cuerpos para cubrir Mukden. Pero si el generalísimo tiene efectivamente algún otro plan que el de esperar el desarrollo de los acontecimientos, pronto veremos cómo lo pone en práctica.

Raid japonés á Sin-min-ting (28 de Febrero).—El 28 de Febrero, 400 jinetes japoneses, entraron en Sin-min-ting, ciudad china en la orilla derecha del Liao y última estación de la vía férrea china. Los edificios de la estación fueron destruidos y saqueados los almacenes, alegando los japoneses, para justificar esta acción, que Sin-min-ting era el centro del contrabando que desde la Mongolia era enviado á las tropas rusas. Poco después, los escuadrones japoneses se retiraron en dirección al S.

Este hecho, después de las protestas del gobierno de Tokio, da á comprender que á los japoneses no les conviene la neutralidad de Mongolia, acaso con el fin de obtener de esta guerra algún beneficio á expensas de China.

JUAN AVILÉS
Comandante de Ingenieros

4 Marzo, 1905

La Guerra Ruso Japonesa

SUMARIO: El incidente del Dogger.—Enseñanzas de la guerra naval, por M. de Z.—Un manifiesto del Czar.—Situación financiera del Japón.—La marina de guerra de las grandes potencias, por J. B. y L.—Las operaciones en la Mandchuria, por el Marqués de Zayas, teniente coronel de E. M.—El Gibraltar del Japón.—Comidas japonesas.—Una «interview» con el Dr. Miller Maguire.—Crónica de la guerra, por Juan Avilés, comandante de Ingenieros.



Soldados japoneses haciendo aguada en el Sha

EL INCIDENTE DEL DOGGER

Informe de los Comisionados redactado conforme al Artículo 6.º de la Declaración de San Petersburgo del 12 (25) Noviembre, 1904.

1.º Los Comisionados, después de un examen minucioso y detenido del conjunto de los hechos llegados á su conocimiento sobre el incidente sometido á sus deliberaciones por la Declaración de San Petersburgo del 12 (25) de Noviembre, 1904, han procedido en este informe á una exposición analítica de los hechos según su encadenamiento racional.

Dando á conocer las apreciaciones dominantes

de la Comisión en cada punto importante ó decisivo de esta sumaria exposición, creen haber esclarecido suficientemente las causas y las consecuencias del incidente, así como las responsabilidades que de él dimanar.

2.º La segunda escuadra rusa de la flota del Pacífico, bajo el mando del Vicealmirante Ayudante de Campo General Rozdestvensky, ancló el 7 (20) de Octubre, 1904, cerca del cabo Skagen, con la intención de proveerse de carbón antes de continuar su ruta al Extremo Oriente.

Parece, según las declaraciones prestadas, que, desde la partida de la escuadra de la rada de Reval, el almirante Rozdestvensky había hecho adop-